

MESA REDONDA: UNIDADES DE MAMA

Bases de datos. Presentación del prototipo de base de datos para las unidades de mama de la SESPM

David Martínez Ramos

Hospital General de Castellón, Castellón, España

Introducción

Una base de datos es un conjunto de datos organizado de tal modo que permita obtener con rapidez diversos tipos de

información. Es importante que las unidades de mama dispongan de una base de datos porque ésta es especialmente útil para realizar una evaluación periódica de los resultados, para analizar la información de manera objetiva en la toma

de decisiones, es una herramienta para la gestión clínica, sirve para estandarizar la información y, por último, garantiza la fiabilidad y la validez de la información recogida. De hecho, disponer de una base de datos es tan importante que es un requisito imprescindible, tanto por la Sociedad Española de Senología y Patología Mamaria (SESPM) como por la European Society of Breast Cancer Specialists (EUSOMA) para la acreditación de unidades de mama.

Situación actual

Los registros de datos actuales representan importantes limitaciones, entre las que destacamos que muchas veces son locales o unicéntricos y no permiten compartir información con otros centros; en ocasiones, estos registros son incompletos y no llegan a ser útiles en la práctica clínica. Por otra parte, el diseño de una buena base de datos es costoso, tanto en tiempo como en dinero. Las diferentes comunidades autónomas han desarrollado sistemas informáticos para recoger información, pero no suelen ser específicas de mama y, lo que es más importante, son sistemas casi siempre incompatibles, por lo que no permiten unificar información ni obtenerla de una manera sencilla. Por último, los registros poblacionales de tumores no permiten una información actualizada y no se encuentran siempre disponibles.

En este contexto, conscientes de las limitaciones antes planteadas (entre otras muchas), la SESPM se planteó la necesidad de disponer de una base de datos común a todas las unidades de mama del país.

Objetivos de una base de datos común para las unidades de mama del país

En general, se podrían enumerar, entre otros, las siguientes:

- Ayudar a las unidades de mama en la recogida sistemática de su actividad.

- Unificar la información recogida por las diferentes unidades de mama.
- Crear un sistema de intercambio de conocimientos accesible.
- Crear un sistema de información epidemiológico y de servicios sanitarios sobre patología mamaria.
- Desarrollar la investigación y generar hipótesis de estudio.
- Mejorar la calidad asistencial.

Proyecto piloto sobre una base de datos común

La implantación de un proyecto de esta envergadura necesita de una evaluación previa, ya que el uso cotidiano por los profesionales que finalmente la van a utilizar es la mejor forma de evaluar su aplicabilidad y utilidad. Por ello es importante monitorizar el grado de utilización y la satisfacción de los usuarios, ya que conocer los aspectos positivos y negativos del programa permitirá mejorarlo. De este modo se plantea un proyecto piloto inicial en algunas unidades del país para, posteriormente y una vez optimizado el recurso, generalizarlo en todas las unidades que así lo deseen.

Programa SIRCAMA

Durante la presentación de la ponencia se realizará una pequeña demostración práctica de la utilización informática desarrollada por la SESPM (Programa SIRCAMA). Como se verá en la presentación se trata de una aplicación de fácil manejo, muy intuitiva, rápida pero muy completa y exhaustiva. Es, además, muy útil ya que permite recoger, ordenar y analizar la actividad y los resultados. Sin embargo, no es útil para conocer el estado de otras unidades, ni por parte de una unidad en particular ni por parte de la SESPM.

Unidades de mama. Ser o no ser

José Font Renom

Corporación Sanitaria Parc Taulí, Hospital de Sabadell/UDIAT, Sabadell, Barcelona, España

Se realiza una descripción de nuestra Unidad de Patología Mamaria considerando sus ventajas y desventajas y analizando sus puntos débiles y fuertes. Se reflexiona sobre la realidad, ficción o utopía de las unidades de mama acreditadas o no. Su creación y necesidad. Su heterogeneidad o variabilidad. La relación con los diversos niveles para la atención global de la mama. Quién las debe coordinar, cuál es su función, el papel de sus integrantes, las dificultades creadas por los distintos servicios e instituciones. Los diferentes modelos, criterios y requisitos y el proceso de acreditación por la SESPM.

Bibliografía recomendada

- Aponte ME, Merck B. Unidades de patología mamaria: virtuales o reales. *Rev Senología Patol Mam.* 2008;21:113-6.
- El Protocolo Nacional de Acreditación 2010. Sociedad Española de Senología y Patología Mamaria; 2010.
- EUSOMA Breast Unit Requirements. *European Guidelines for Breast Cancer Screening and Diagnosis.* 4th ed. 2010.